

EL COMERCIO.

GUATAQUIL, SETIEMBRE 29 DE 1879.

SOCIEDAD DE ARTESANOS.

El pueblo culto congregado, es una potencia que á todo trance debe dominar, porque representa en sí mismo la soberanía nacional.—Pero este mismo pueblo, debe ser culto, y merecedor de tal dictado.—Desgraciadamente se ha desvirtuado al pueblo, jenuinamente, hablando, por lo que no es fuera de propósito significar, que lo que se nomina, vulgarmente el pueblo, se hace hasta despreciable por sí mismo, una vez que se permite usar de palabras, que no serían soportables ni entre bárbaros, bascosidades que la Policía se halla en el caso de reprimir; pero que, desgraciadamente, los agentes de la seguridad pública, casi todos, son dignos de sufrir el castigo, en lugar de imponerlo.

Mas, es preciso convenir, que entre nosotros, existen almas exultantes, que se ponen al nivel de la mision que Dios les confíara. La prueba palpitante la tenemos: un grupo de ciudadanos, honrados, desde luego, se han asociado, con el magnífico objeto de propender al adelanto intelectual y moral de nuestra sociedad.—El objeto que se propone, es nobilísimo; y por lo mismo, todos debemos coadyuvar á una institucion prolífica en sus resultados.

El cuerpo de artesanos que tenemos necesitaba un algo de educacion, no de estímulo, porque éste, se encuentra arraigado en sus propias ideas, sino de impulso, para dar cima á lo que él se merece.

Estamos entendidos que el 22 del presente se instalara solemnemente, la respetable Sociedad de Artesanos.—Ella simboliza, nada ménos, que el progreso: teólogos, abogados, médicos, carpinteros, sastres, zapateros, etc. etc., todos tenemos cabida con tal que se halle en concierto la voluntad con la intelijencia.

No todo se ha perdido para nuestra patria, cuando al frente de ella, se halla lo mas conspicuo, lo mas noble de los artesanos, palabra que representa el progreso de Guayaquil.

Para conocimiento del público, damos á continuacion los varios nombramientos verificados anoche, y son los siguientes.

- Presidente señor Ignacio C. Roca.
 - Vicepresidente ,, Agustín Moran.
 - Vocal..... ,, Andrés Miranda.
 - Id..... ,, Tomás Chichonis.
 - Id..... ,, Eusebio Zolórzano.
 - Id..... ,, Juan A. Larreta.
 - Síndico..... ,, Fernando Gómez.
 - Secretario..... ,, Manuel de J. Chichonis.
 - Prosecretario..... ,, J. D. Peñañiel.
 - Tesorero..... ,, Federico Galdos.
 - Bibliotecario..... ,, Juan P. Herrera.
- Cada uno de estos sujetos, ofrecen garantía y adelanto para la Sociedad en jeneral.

EXTERIOR.

PERÚ.

LA GUERRA.

SETIEMBRE 11.

La Tercera Hoja del Proceso, escrita y publicada en Chile y reproducida aquí en Lima, es la historia de las calamidades de Chile, escrita por mano maestra y mas severa que la de cualquier peruano que juzgase á Chile. Se recomienda su lectura.

“El Independiente” de Santiago (Agosto 22) titula su editorial *La guerra de un millonario*. Dice, por su puesto, que Chile ha tomado las armas para defender el salitre de Antofagasta que pertenece á [un millonario] Edwards.

“La Patria” de Valparaíso le contesta con el insulto de “Traidor! traidor! y traidor!”

“La Tribuna” de Montevideo anota que Lastarria plenipotenciario chileno le está haciendo pipitos al Presidente Latorre en Montevideo.

Este fue quien lo echó del Uruguay en 21 de Diciembre de 1865, siendo Lastarria plenipotenciario de Chile.

La prensa argentina sin distincion de partidos imprime el retrato de Grau y su biografía para saludar el 28 de Julio.

Confirmanse los indicios de que Chile se prepara á una invasion del Perú.

Cuestion en Valparaíso de meter en el dique al blindado “Cochrane.”

La “Union” estuvo el 16 de Agosto en el canal Smith, del estrecho de Magallanes segun refiere el vapor “Sakarrah” que la encontró allí.

Vicuña Mackenna escribió en Chile su artículo “Sama,” que puede llamarse la Cuarta Hoja del Proceso. Los chilenos ya ven claro.

Llegada del vapor “Ilo” con fechas de Valparaíso hasta el 30 de Agosto y de Antofagasta hasta el 4 del presente.

El “Diario Oficial” de Chile dice que el ataque con que en Antofagasta se provocó al “Huáscar,” tenia por objeto entretenerlo hasta la llegada del “Blanco;” pero falló el plan “por causas que serán esclarecidas y calificadas.”

El Ministro de la Guerra en Chile está tripartido: Santa María en Santiago, suplente de Gandarrillas; este suplente del propietario Sotomayor en Valparaíso; y el propietario en Antofagasta.

Las Cartas de la escuadra al “Mercurio” de Valparaíso, dicen que toda la tripulacion del “Huáscar” es extranjera;

La escuadra chilena fué á Iquique el 15 de Agosto para sorprender á los buques peruanos; pero..... no los encontró. El “Oroya” habia salido la noche anterior.

La escuadra no entró en Mejillones por temor á los torpedos fijos (!)

Entró en Pisagua y nada.

Por Arica pasaron á nueve ó diez millas de distancia.

El “Pacífico” le cuenta que el “se figura” vió dos monitores en marcha para Iquique.

En Sama llegan de tierra hombres á reforzar la guarnicion, apenas se preaseaban los chilenos.

De regreso para el Sur el “Blanco” se acerca hasta doce millas de Arica y luego se ponen todos en ascho para tomar al primer buque peruano que saliese; pero..... nada.

Frente á Punta Gruesa ven los botes que sacaban los cañones de “La Independencia.” “Pasamos muy orondos con rumbo al Sur, sin parar mientes en tales pequeñeces.”

El armamento del “Glenely” es de 10,000 Remington falsificados y faltan cañones.

La reaccion á favor de la paz toma formas mas definidas.

Dice “El Pueblo Chileno” de Antofagasta [Agosto 31] que el cañon central de 300 no se desmontó sino suspendió sus fuegos que despues continuó. En la lista general de disparos hechos hay para el cañon central..... 1.

Cuarenta muertos y heridos del “Huáscar” sin un número y entre los primeros el Comandante Aguirre, que fué enterrado con todos sus honores en tierra de Mejillones de Chile, ¡ y siete negros flotantes en la bahía del Coloso.

Publicase en Chile el convenio entre el Gobierno y la Compañía Salitrera de Antofagasta [Febrero 19 de 1879] para suministrar víveres al ejército. Esto es mejor que fabricar salitre.

Se manda devolver el cargamento de 5,000 bultos que llevó el “Santa Rosa”, menos 2,000 pares pantalones de “diablo fuerte.”

La prensa pide calma para que no se hagan mas cargos al gobierno porque no “impide las correrías del Huáscar.”

SETIEMBRE 12.

“El Comercio” presume que está próximo el desenlace de la guerra.

Llega el “Pacífico” con noticias de Caldera un dia mas reciente.

El cañon central de 300 fué desmontado en el combate del 18. Los muertos y heridos del “Huáscar” aumentan.

“La Patria” de Lima con referencia á “La América del Sur” da por hecha la reconciliacion de los Generales Campero y Flores.

Contéstase en Inserciones de “El Nacional” los últimos escritos de Vicuña Mackenna.

“El cuarto ataque” del “Huáscar” ensaña á “El Liberal” de Chañaral que clama contra el gobierno de Chile.

SETIEMBRE 13.

Parte de Mollendo, fecha de anoche, dice que sospechando el General Prado que el “Blanco” y el “Itata” estuviesen velando por si venia la Union, mandó la “Pilcomayo” á explorar y en efecto el buquecito se batió con el “Blanco” y fué perseguida hasta 12 millas de Arica.

Llega el “Ayacucho” de Panamá” y dicen sus pasajeros que vieron en el golfo un vapor sospechoso.

“La Estrella” que es chilena por conveniencia, afirma que el “Amazonas” fué comprado por los chilenos para atacar los

trasportes peruanos que van á Panamá.

El mismo diario dice que el General norte americano Kilpatrick va á servir á los chilenos.

SETIEMBRE 14.

Parte de Arica anuncia la llegada de la “Union” á dicho puerto sin la menor novedad.

Llegó el “Limeña” de Mollendo. Brillante artículo de “La Opinion Nacional” contestando á Vicuña Mackenna.

SETIEMBRE 15.

Muchos rumores sobre si el vapor “Amazonas” ha ido á Panamá en busca de nuestros trasportes.

Sábase positivamente que las autoridades de Caldera violan la correspondencia.

Y vuelve á suscitarse la cuestion de si Mr. Fisher fué á Chile con instrucciones de los Estados Unidos para proponer la paz con los aliados.

Es á todas luces falso. Todos los diarios avisan que el Gobierno peruano ha hecho arreglos con la Compañía de Navegacion del Pacifico para que esta admita en sus buques á todos los peruanos que deseen regresar á su patria.

El señor Ministro de Hacienda celebró reunion con todos los periodistas para discutir las cuestiones del dia.

SETIEMBRE 16.

“El Comercio” y “La Patria” dicen de “La Estrella de Panamá,” que escribe por dinero en favor de los chilenos. Olvidan decir que mama á dos carrillos.

El Ministro de Hacienda ha expedido varios decretos:

1º Creando una Junta Consultiva de Hacienda.

2º Prohibiendo las “señas.”

3º Mandando que los Escribanos expongan el precio de las ventas para la aplicacion de timbres y lo mismo el valor de la moneda extranjera.

VAPOR DEL SUR.

A las cinco de esta tarde ha fondeado en el puerto procedente de Caldera, con ce dias de atraso, el vapor inglés “Pacífico.”

No comunica noticia alguna que adelante á las trasmitidas por el “Ilo.”

En Topocilla habian desembarcado 2000 chilenos, alli conducidos en el “Itata” convoyado por el “Blanco Encalada.”

Nuestra escuadra en Arica.

Al “Chalaco,” no le ha visto.

La costa sin novedad.

COMBATE

ENTRE LA “PILCOMAYO” Y dos buques chilenos.

TELEGRAMA OFICIAL.

Mollendo, 12 á las 10, 20 p. m.

Prefecto de Arequipa á Presidente.

El general Prado comunica de Arica que como hacian dias que no sabian del “Blanco Encalada” ó “Itata” calculó que estuviesen cruzando á la altura de Arica por si venia la “Union” á otro buque, mandó hoy la *Pilcomayo* á descubrirlos; los encontró y se batió y fué perseguido 12 millas hasta otras tantas de este puerto, donde se detuvieron.

LA UNION.

Telegrama recibido ayer de Arica, anuncia que habia llegado la corbeta *Union* á ese puerto, sin la menor novedad.

EL LIMENA.

A las 2 h. 20m. p. m. de ayer ha fondeado en la bahía procedente de Mollendo despues de haber desempeñado satisfactoriamente su importante comision el transporte nacional de guerra *Limeña*.

En su viaje no ha tenido la mas leve novedad.

BUQUES CHILENOS.

Como hacen algunos dias que circulan rumores, mas ó ménos autorizados respecto del envío de un buque chileno al puerto de Panamá, juzgamos de interes la reproduccion del suelto que va en seguida, tomado de un diario de la capital:

Las probabilidades de que haya buques chilenos en Panamá ó que estén en viaje para ese puerto solo se apoyan en tres circunstancias; la salida de Valparaíso de la “O’Higgins” y el “Amazonas,” una noticia de “La Estrella” de Panamá sobre un barco sospechoso en el golfo y el encuentro por el “Ayacucho” de un vapor que viajaba al norte.

Posteriormente informaciones, unas oficiales y otras de carácter privado, han venido á disminuir los peligros que se suponian inminentes.

En efecto lo natural es que la *O’Higgins* y el *Amazonas* hicieran rumbo al sur en busca de la *Union*, á fin de sorprenderla en el Estrecho, pues la corbeta chilena por su poco andar no serviría para la expedi-

cion al norte, tratándose de perseguir un transporte nuestro, que se imaginan en viaje á Panamá; si el *Amazonas* emprende solo, no tenemos porque inquietarnos.

Ahora si se calcula la última fecha que se tuvo conocimiento del lugar donde estaban esas naves, no es posible que se encuentren en Panamá cruzando cerca del puerto.

La primera hipótesis, aunque la ménos inverosímil, es pues improbable.

El anuncio de “La Estrella” no pasa de un falso aviso para impedir quizá que mandemos oportunamente por la carga que tenemos en Panamá: es un ardido chileno.

Por último el vapor encontrado por el “Ayacucho” no es el “Amazonas,” pues aquel tenia dos palos y este tiene tres y ademas, llevaba todas sus luces encendidas, navegando en la zona corriente, lo que hace presumir que no sea un crucero enemigo.

Todas estas reflexiones que hemos coordinado, recibidas de buenas fuentes, nos permiten pues creer que no hay los riesgos á que pudieran dar consistencia los hechos anotados.

Pero, en prevision de cualquier accidente, sabemos que se han tomado eficaces precauciones.

CHILE.

TELEGRÁFO TRASANDINO.

Buenos Ayres Agosto 26.—Se ha aceptado la renuncia del ministro del interior, señor Laspiur y seguirá indudablemente las de los ministros señores Montes de Oca, de relaciones exteriores y Lastra de instruccion pública.

Agosto 27.—Al salir anoche del congreso el ministro de la guerra, jeneral Roca, varios grupos armados gritaron ¡Muera Roca! ¡Viva Tejedor!

El carruaje del señor Illarzo fué asaltado creyendo encontrar en él á éste señor y al jeneral Roca.

La policia intervino, hubo pocos heridos, todo está quieto ya.

Agosto 28.—Sarmiento acaba de ser nombrado ministro del interior.

Brasil.—En Santos se ha perdido toda la cosecha de café á causa de la mucha lluvia.

En Parahyba y Ceará tuvo lugar un gran terremoto el dia 24 de julio.

El cañon del centro.—Como los peruanos han dado en la manía de sacar partido en su favor hasta de lo mas insignificante, bueno será rectificar que el cañon del centro no se desmontó en el combate del 28 sino que suspendió sus fuegos por cortos momentos, á consecuencia de la gran distancia á que se retiró el enemigo. Tan luego como este avanzó la pieza mencionada, que era dirigida por el teniente de artilleria señor Urizar, comenzó de nuevo á disparar con tan notable precision que se cree que uno de los proyectiles que ofendieron al “Huáscar” partió de esta bateria.

Telegráfo á Calama.—Los informes particulares y por “La Patria” de Caracoles sabemos que pronto se extenderá hasta Calama el telegráfo que al presente solo llega hasta Caracoles. La obra está ya contratada y antes de mucho comenzarán los trabajos.

Parece que se piensa prolongar tambien hasta Topocilla la linea de Mejillones. Si tal se piensa haremos votos porque tan importante idea fuera un hecho cuanto antes. La prolongacion de las lineas mencionadas á los puntos que indicamos, no debe olvidarse, importa para nuestro ejército un triunfo sobre el enemigo y un auxiliar poderoso para nuestra escuadra.

Una última hora.—Aseguramos á nuestros lectores la siguiente noticia:

El “Huáscar” despues del combate del juéves 28, se dirigió á Mejillones de Chile, donde permaneció toda la noche. Al dia siguiente desembarcaron el cadáver del segundo comandante del monitor, un señor Aguirre, el cual fué enterrado con todos los honores de su clase.

Por un parte recibido el “Huáscar” ha sufrido averias de consideracion. Segun dijeron en Mejillones tuvieron 12 muertos y 15 heridos. Indudablemente en el número de unos y otros debe ser doble.

Parece que el sol que alumbra al “Huáscar” se está eclipsando.

Damos estas noticias sin comentarios porque las tomamos de las altas regiones.

Sentimos por los muertos y nos congratulamos porque la sangre de nuestros valientes marinos del “Albatro” ha sido vengada con usura.

Cadáveres.—En el momento en que escribimos, se nos dice que en la ensenada del Coloso se han encontrado 7 muertes de la dotacion del “Huáscar”; entre ellos dos negros. Mucha jente corre hacia ese lugar y en cuanto sepamos mas datos y pormenores sobre el particular, los daremos en la hoja suelta.

REGIMIENTO SANTIAGO.—Este cuerpo

fuerte de 1,200 plazas, debe salir hoy á campaña. El lugar de sus operaciones y de sus futuros triunfos lo llevan sus valientes soldados en el cañon de sus fusiles y en sus mochilas, que en este momento los tienen á la espalda.

No nos es posible á nosotros designar el lugar donde el Santiago irá á dar lustre á nuestra bandera.

En todo caso, que la estrella de nuestro pabellon los guie por el sendero de la gloria y que á su regreso, el estandarte que han jurado defender, venga acibillando de balas, pero siempre vencedor, noble y glorioso como nos lo legaron los padres de nuestra independencia.

El espíritu de la oficialidad y la tropa no puede ser mas entusiasta. Hemos visto escenas conmovedoras: abrazo aquí, un apretón de manos allá, una promesa para el porvenir, y todo con la confianza de alcanzar lo que se desea y cumplir lo prometido.

¡Adios, denodados defensores de nuestra querida patria!

39 DE LINEA.—Se nos dice que este veterano regimiento, debe salir en breves dias á operar sobre el campo enemigo.

¿Dónde, cómo y qué dia? Esos son misterios cuya explicacion la sabremos cuando nos llegue la noticia de sus triunfos. Mientras tanto, que las ondas del mar y las arenas del desierto les sean propicias.

CAMBIO EN LA MARINA.—De fuente autorizada sabemos que el supremo gobierno ha hecho los siguientes cambios en la marina:

Comandante del "Blanco," el capitán de fragata don Manuel Tompon.

Id. del "Cochrane," el capitán de fragata don Juan J. Latorre.

Id. del "Amazonas," el capitán de fragata don Carlos Condell.

Id. de la "Covadonga," el capitán de corbeta don L. J. Orella.

Id. de la "Magallanes," el capitán de fragata graduado don Aurelio F. Sánchez.

NÓMINA.—Publicamos en seguida la lista de los oficiales del "Abtao" que combatieron contra el "Huáscar" el 28 del próximo pasado.

Capitán de fragata graduado, comandante señor Aureliano F. Sánchez teniente 1º señor Wenceslao Frias; teniente 2º señor Leoncio Senoart; teniente id. señor Policarpo Todo; teniente id. señor Carlos Krug; guardia marina señor José L. Silva Lastarria; id. señor Luis Artigas; id. señor Pedro M. Martínez; id. señor Patricio Aguayo; id. señor N. Gómez; teniente de la guarnicion señor Pio Guerrero Bascoian; cirujano primero señor Pedro V. O'Ryan; contador 2º señor Eleodoro Davenport; injeniero 1º señor Juan Mary; id. 2º señor Pablo Rebelledo; id. N. Guzman del Blanco, id. 3º señor N. Silva del id.; ayudante del detall señor M. Mac Iver.

EL COMBATE DEL 28.

He aquí la relacion de los muertos en el "Abtao" en el combate del 28.

Ingeniero primero don Juan Mary.

Capitán de altos, Pedro Escanilla.

Marinero primero, Antonio Villareal.

Fogonero segundo, Samuel Balsena.

Id. id. Augusto Espinosa.

Carbonero, Ricardo Briones.

Grumete, Manuel Hudson.

Id. Pedro N. Contreras.

Id. Juan de Dios Arriagada.

Ya que publicamos la lista de los muertos del "Abtao" creemos oportuno hacer el propio con los heridos, que es la siguiente:

Heridos graves:

Marinero 1º Francisco Palacios, pierna derecha.

Id. 2º Fidel Orellana, cráneo.

Id. id. Agustín Baez, una pierna ménos.

Fogonero 2º Belisario Abarca, en la cabeza.

Grumete Juan de D. Arias, pié derecho.

Soldado José Rójas Silva, brazo derecho.

Id. Manuel Escudero, en la cabeza.

Heridos leves y contusos:

Teniente 2º don Carlos Krug.

Valero 2º Juan Bandon.

Marinero 2º José Manuel Guajardo.

Grumete, Maximiliano Pérez.

Corneta, Manuel Gatica.

INSERCIONES.

LOS HEBREOS.

[REPRODUCCION.]

El Reverendo doctor J. P. Newman, en una conferencia últimamente dada en Nueva York sobre Jerusalem, pagó un tributo bien merecido á un pueblo respecto al cual se acostumbra en demasía hablar con bastante acrimonia.

Es verdad que ellos están mezclados con todos los pueblos, no obstante no se han confundido con ninguno; vagan por todas partes, más no se pierden en ninguna, se dedican al comercio en todos los climas, se ocupan con todas las clases de la socie-

dad y sin embargo se allan aislados de simpatía y hábitos, de idioma y culto, de literatura y religion. Se ha observado de centuria en centuria que la conservacion de los hebreos es notable. No mas que la de los chinos, que cuentan una antigüedad tan remota como aquéllos y que hoy constituyen una nacion. Pero lo mas maravilloso es, que los hebreos forman una nacion sin pais, un pueblo sin gobierno, una teocracia sin altar, proscritos, asesinados por millares durante dos mil años, sobreviviendo á la combinacion formada de todas las naciones contra ellos.

¡Cuán grande es esta compania de desterrados y mártires! Siete veces fueron desterrados de la Francia cristiana, y Felipe Augusto perdonó á todos los cristianos de sus deudas contraídas con judios. En la época de la coronacion de Ricardo 1 en Inglaterra fueron asesinados, y el Rei Eduardo 1 los destruyó de Inglaterra por cuatrocientos años.

En 1350 aconteció una de las mas sangrientas persecuciones en las ciudades del Rin. Esto fué en la época de la epidemia llamada la plaga-negra, que se atribuia á los judios acusándolos de haber envenenado los pozos. Millares de ellos fueron quemados vivos en las plazas públicas, y á otros se les obligaba á quemarse ellos mismos dentro de sus sinagogas.

En 1492 más de 8,000,000 de hebreos fueron expulsados de España. En Prusia se les escluyó de toda ocupacion honorable, y se les arrojaba de provincia en provincia robándolos y asesinándolos á la vez.

Hasta la misma Suiza los espulsó de sus contornos. Aun los mismos vicarios de Cristo no fueron menos crueles para con ellos. Se les confinaba en miserables ghettos en Roma, donde vivian reducidos á la mayor miseria y eran apedreados el Domingo de Ramos en honor del dia.

Sin embargo, los hebreos viven. Semajantes á las raices de sus olivos que nunca mueren, que reproducen un nuevo tronco cuando el viejo se ha carcomido, así han sobrevivido ellos á las persecuciones que han ejercido sobre ellos por siglos enteros.

En la actualidad se puede calcular que pasan de diez millones distribuidos del modo siguiente: Inglaterra 42,000; Francia 50,000; Italia 25,000; Alemania 320,000; Holanda 70,000; Austria un millon 600,000; Rusia Europea 2,600,000; Turquía 400,000; Marruecos 340,000; Asia 2,500,000; Estados Unidos 100,000.

No sólo han sobrevivido á las adversidades de los diez y nueve siglos que han trascurrido, sino que muchos de ellos se han elevado á puestos distinguidos por sus propios esfuerzos. En lo antiguo dijo: "he colocado á Jerusalem en el medio de las naciones." En la reconstruccion del Oriente se ha necesitado de otro pueblo.

Los hebreos con su inteligencia, riqueza y mision son el pueblo del porvenir. Los Rothschild poseen la Palestina en calidad de hipoteca.

Disraeli se enorgullece de pertenecer á esa raza y tiene el protectorado de la Tierra Prometida.—Esa angosta tira de tierra es el gran puente de las naciones, y forma la linea divisoria entre la antigua civilizacion del Oriente y la nueva de Occidente. Luego que se redifique á Jerusalem será el faro de la Iglesia y la metrópoli del mundo; será entonces el gran centro religioso y comercial de la tierra. Todas las naciones acudirán donde ella.—Los ferrocarriles desde Egipto, del Asia menor, desde el Valle del Eufrates, pondrán en comunicacion á Jerusalem con la China y con la India, con Paris, Londres y Constantinopla. Sir Moses Montefiore, el filántropo; Gensini el literato; Rachel, la trájica; Mendelssohn, el filósofo; Rothschild, el banquero, y Disraeli, el primer estadista del siglo.

Afortunadamente el dia de las persecuciones ha pasado para no volver. Los hebreos gozan de tranquilidad en todas partes. Se ha agotado el cumplimiento de la profecía. La América fué quien primero los toleró, y Franklin el primero que abogó en favor de la libertad de su culto religioso. Deben pues á la América, donde el cristianismo es mas puro y mejor, su actual feliz condicion. Pero esto no es su pais. Es verdad que ellos no desean ni piensan en regresar á la Tierra de Promision. Esto no es de extrañar. Ni quisieron salir de Egipto; pero fueron. Se contentaban con Babilonia; mas 43,000 siguieron á Ezra á la Tierra Santa. Siempre han sido un poco tercos. El Señor nunca consulta ni á las hombres ni á las naciones, cuando le place servirse de ellos como instrumentos. Entonces se oirá el grito de: "Hosanna al hijo de David, hosanna en las alturas."

VARIEDADES.

EL TRABAJO LITERARIO.

La mayoría de las jentes que se ganan la vida con el trabajo material, y una gran parte de las que no se la ganan de manera

alguna, conceden escasa importancia al trabajo de la inteligencia, fundados en el antiguo error que hacia consistir la prosperidad y la riqueza de las naciones en el mayor número de individuos dedicados á faenas rudas y continuadas.

Demostrar hoy que el trabajo faisco se deriva generalmente del intelectual, es harto fácil para intentararlo siquiera mucho más cuando ninguna persona de recto criterio se atreviera á refutar los datos que suministra el progreso humano en sus diversas manifestaciones. La aplicacion de cualquiera verdad científica, ha desarrollado mas vida material que el conjunto de actividades puestas en juego por los esfuerzos individuales de una jeneracion.

De todos los trabajos de la inteligencia, ninguno peor juzgado, y por lo tanto peor comprendido, que el paramente literario. Los espíritus superficiales aceptámonos como agradable inutilidad, los gobiernos como asunto indigno de su atencion, y el vulgo califica de vagos, ó poco ménos, á los hombres que á él se dedican; desconociendo todos la influencia de la literatura en la vida moral, base de la verdadera grandeza de un pueblo.

Hasta el dia en que un país tiene literatura propia, no llega á constituir lo que se llama nacionalidad, como tampoco está dispuesto á reñir las grandes batallas de la civilizacion hasta que sus hijos, unidos por el lenguaje, hacen una religion de sus recuerdos, y fian al tiempo la realizacion de sus esperanzas. Una vez llegado ese dia, ya puede volverle la espalda la fortuna, ya pueden sobrevenirle catástrofes: dominado ó oprimido, no desconfiará del porvenir mientras sus hijos entonen unidos los cantos de sus poetas y conculgen en espíritu y lenguaje en el altar de la patria.

Pero no debemos emplear estos razonamientos para combatir la arraigada preocupacion de que el trabajo del literato es casi improductivo, sino los que se deducen de una estadística publicada hace algun tiempo en la prensa de Paris.

Después de mencionar algunas de las muchas obras escritas por Victor Hugo, añadí un periódico:

"El inmenso número de tales obras, que viene á representar de gastos unos 50 pesos en plumas, tinta y papel, ha producido al autor, á los libreros, á los impresores, tipógrafos, dibujantes, grabadores, litógrafos, actores, directores de teatros, pintores, atreccistas, fabricantes de papel, decoradores, lampistas, companias de gas, directores de periódicos, traductores de todos los países del mundo, etc., una suma de 100 mil pesos por los ménos. Aun dentro de doscientos y mas años, muchas familias vivirán con esas obras inmortales."

Ahora bien, ¡qué oponer á esos datos? ¡Qué banquero ha producido y desarrollado mas riqueza con ménos capital y sin comprometer la fortuna de nadie?

Victor Hugo, encerrado en su gabinete y dejando correr la pluma, ha dado el pan del alma á la multitud y el pan del cuerpo á innumerables familias. Cada pensamiento al brotar de su cerebro y estereotiparse en el papel, enjugaba una lágrima ó aliviaba una necesidad; y nunca hombre alguno pudo reclinar su cabeza sobre la almohada, tan satisfecho del trabajo realizado en bien de la masa comun.

En menor escala,—porque pocos, muy pocos, quizás ninguno de los escritores de este siglo pueda compararse en este punto con Victor Hugo,—existen en el extranjero, y aun en España, donde tan precariamente vive la literatura, muchos escritores que han contribuido en gran manera con sus obras al desarrollo de la riqueza pública, viéndose hoy ellos, que es lo mas triste, en una situacion poco en armonia con sus facultades productoras, y juzgados injustamente por los mismos que tal vez hayan labrado su fortuna con los productos de su trabajo.

En vista de las razones aducidas, no seria aventurado afirmar que los literatos, aun cuando la mayor parte no paguen contribucion, desarrollan mas riqueza que otras muchas clases orgullosas de subvenir á las cargas del Estado; y que nadie debe dudar del trabajo útil y productivo que realizan los que contribuyen á la prosperidad del país tanto como cualquiera, y á su ilustracion más que todos.

JOSÉ NARENS.

REMITIDOS.

UNO—MAS—UNO—igual—EL MISMO.

En el número 95 de "La Nacion" y el 1,612 de "Los Andes" vuelve á parecer el defensor de su comandante. En el primer remitido, desviándose del fin que esperábamos—desvirtuar nuestros cargos—habla mucho y dice nada. En su otro artículo, tampoco que ocupa de tal cosa, pero en cambio se contrae á ensalzar á su comandante desahogándose con nosotros.

Los epítetos injuriosos que nos ob-

sequia, no nos alcanzan, pues jamás podrán llegarnos procediendo de él, y de consiguiente vamos á hacer algunas aclaraciones necesarias.

No conocemos lo que se llama envidia: cuando vemos algo que quisierámos poseer, se despierta en nosotros la emulacion. Odio, no sabemos porqué podríamos tenerlo al comandante de la número 1. Bien lejos de esto, nos es grato reconocer en él sus buenas cualidades como bombero, y siempre quisierámos verle en su puesto; pero esto no quita que desémos verle tambien sin algunos ribetes cuando se trata del comandante.

El respeto y distincion del "Bombero de orden" pueden ser para quien él quiera, sin que esto impida su completa ignorancia de lo que dice; pues su defendido, á pesar de sus 19 años de servicios, ha tenido algunos tropiezos con muchos de sus compañeros de fatigas que distinguen y respetan al bombero, aun cuando les chocan los ribetes del comandante. El mismo dia 8 del actual tropiezo con un oficial que cansado del abuso que se hacia del precario mando del cuerpo, ordenó á su compania retirarse de la plaza de San Francisco; y durante el acuartelamiento del batallon "Bomberos" el año 76, tuvo algunos tropiezos con otros oficiales que conocen sus deberes y comprenden sus derechos, juzgándosele algunas botadas con el esclusivo objeto de curarlo de su debilidad.

Nuestro caballo de batalla no es del todo malo, desde luego que lo único que hemos pedido es—consideraciones para los bomberos—y ya era tiempo, porque el comandante de la número 1, se ha hecho una obligacion aquello de llevar el cuerpo á pasar por su casa cada vez que se ofrece, sin considerar que esos hombres son puestos á sus órdenes para cumplir con disposiciones gubernativas y no para proporcionar placer á persona alguna determinada. Solo ha faltado para complemento, que al llegar por cierto lugar se oyera esta voz de mando: "Batallon, vista á la izquierda." Será porque el corneta no se lo hizo presente al comandante?

A propósito. Eso del corneta no es cosa nuestra, no señor: el mismísimo comandante de la número 1, lo dijo en un establecimiento público en presencia de ocho ó diez personas, agregando que se dejó llevar del bienvenido corveta porque él no habia visto la orden jeneral. Será posible? ¡Iba á mandar el cuerpo é ignoraba las órdenes del superior!!!

Somos mas de uno, y firmaremos nuestros nombres cuando nos plazca y no cuando lo quiera el señor "bombero de orden."

Los mismos.

Guayaquil, Setiembre 22 de 1879.

ALARMA.

(CONCLUSION)

Cuando, una hora despues de circular mi remitido anterior, la cobarde rabia del perturbador de mi paz trataba de comprar á todo costo nuevos y mas valerosos campeones que cumplieran sus órden de aprenderme como lo mereciera, no yo sino, un pirata ó saltador, que es lo mismo, en lugar de hacerlo él personalmente; el Señor Jefe Político tambien acababa de añadir á los honrosos precedentes que recomiendo sus actos majestrasles uno nuevo y muy digno de su probidad, ó denando (segun me lo ha dicho el mismo señor) que sean reformadas las planillas con que me extorcionaba el JUEZ y PARTE José V. Pereira, poniendo así coto á sus abusos. La diferencia de valor entre lo mandado cobrar por el majistrado y lo que me quisiera arrebatar el figurante de rematista, es; poca cosa! de 8: 13 por el embrión de casita domicilio de mi familia, y de 2: 12 por mi estancia ó estudio artistico personal que Pereira elevara al rango de taller. Y, por honor al majistrado Señor José Vélez, es de advertir que, su fallo actual no es sino traído de mas de un año atras en que lo hice mis reclamos con presencia de la tarifa y sobre la contemplacion de las dos localidades gravadas; lo cual ha recordado por sí mismo perfectamente. Esto no lo ha ignorado nunca el rematista, pues ha sido una de mis objeciones opuestas siempre invitándole á que declinase algo de su altura legándose á la dicha autoridad para cerciorarse; paso que nunca consintió en dar.

En mérito, pues, de la palabra del Jefe Político Señor José Vélez; [¿a quien doy las gracias por su atinada y circunspecta intervencion como juez nato de estos accidentes, y que vale nada ménos que la garantía de los derechos del ciudadano] creo terminada esta cuestion, dándola yo como tal y retirando desde luego cuanto en todos mis escritos pudiese haber parecido innecesario al fondo de mi objeto, y dejando por lo mismo al señor José V. Pereira en el mas perfecto goce de la reputacion y fama que por sí propio se hubiese procurado; pero haciéndole saber tambien que,

a verdad hay algo que debe valer para hombre mas que su preciosa vida, es, su decoro. Preséntense, pues, cuando guste con sus planillas modificadas, como está mandado; y que yo espero con mi cuenta de gastos en esta cuestion para que quedemos saldados; puesto que para defenderme de sus temeridades he necesitado emprender en sacrificios. Hay una parte de lo que me debe, que nunca podria pagarme con dinero, y que por lo mismo, no la hallará en mi cuenta — sus hechos ultrajantes y la difamacion que me procurara en su CONTRA ALARMA de "LA NACION," n.º 84, y "EL COMERCIO" n.º 454, que no por eso se la perdono: págueme la, segun su decencia, con una satisfaccion por medio de los mismos periódicos, y habremos cancelado. De no hacerlo así; dono este derecho al recto criterio de mis concudadanos todos.

José M. Blacio.



UNA TUMBA MAS.

El 20 del presente ha pagado su tributo a la naturaleza la señora doña FRANCISCA E. PAREJA, casi repentinamente. Su desaparicion de este valle de lágrimas es demasiado sensible, pues deja en él a sus amantes e idolatrados hijos, que con justa razon lamentan inconsolables tan irreparable pérdida. Solicita y tierra supo con aquella abnegacion, con aquel ejemplar interes y cuidados, que tan solo les es permitido a las madres, llenar en un todo su sagrada mision! su generoso, noble y maternal corazon, tan solo latia para sus hijos. Pobre amiga mia! has bajado a la tumba con aquella fé o resignacion que poseia tu cristiana alma, pero ay! ante ese triste cuadro de tus hijos, ante el horrible y cruel pensamiento de dejarlos solos en este mundo... debes haber experimentado mayor dolor, que el que te proporcionó la muerte! El Eterno lo ha dispuesto así, ante su Omnipotente voluntad debemos bajar nuestras frentes, y dar rienda suelta al llanto, a este manantial inagotable que el dolor a nuestras almas obliga a verter! Tú hoy, en aquella mansion de los buenos dós las virtudes son bien compensadas, habrás obtenido un asiento en union de los escogidos; pero tus hijos, estos tiernos seres a cuyos jóvenes corazones aun les era necesario tu maternal apoyo! no quedan solos en el mundo, porque Dios velará por su felicidad.—Y esos dos ángeles, cuyas virtudes, cuyo talento e instruccion, son el mejor sosten y amparo en su orfandad, sabrán cual tu oh! mi digna y sentida amiga llenar su sagrado deber de amor filial.

Sírvanse las señoritas Mercedes y Delia de J. Martínez aceptar mi profunda pena y confundir con su llanto el de un fiel amigo.

V. M.

AL PÚBLICO.

Y A MIS AMIGOS.

En el número 458 de este periódico, en la seccion *Cronica Local*, en el parte de Policia hay un párrafo que dice así: "Wenceslao Marin, dá parte de haber puesto en la cárcel a Julio Salvatierra y a N. Carvajal por estar rompiendo los faros en la Plaza Nueva."

Como el público y mis amigos, se habrán hecho quizás, temerarias suposiciones, creyéndome cómplice por aparecer un individuo del mismo nombre y apellido que el mío, en el referido parte, les hago saber que no soy capaz de cometer semejantes desórdenes, y que me firmo de esta manera,

Julio Salvatierra de Manbrache.
Guayaquil, Setiembre 23 de 1879.

CRONICA LOCAL.

ANIVERSARIO.— El 20 de los corrientes, la colonia italiana residente en esta ciudad, se reunió con el objeto de felicitar al señor cónsul de su nacion, señor don Anjel Roditi, como en efecto lo hicieron, acompañados de la banda de música militar, con motivo del aniversario de la Unidad Italiana.

DEFUNCION.— Ayer, 22 del presente, dejó de existir el señor don Anjel Tola á consecuencia de una terrible fiebre perniciosa. Todos los medios y recursos que suministró la ciencia, han sido impotentes para salvarle la vida.

Deploramos sinceramente tan desgraciado suceso y nos animamos al dolor de su desconsolada familia.

El domingo 21 del mismo mes, falleció tambien la señora Francisca E. Pareja. Damos á su familia nuestro sentido pésame. BIENVENIDA.— El vapor inglés "Ayacucho" procedente del sur, ha traído á su bordo á nuestro amigo y compatriota señor don Márcos F. Aguirre, cónsul del Ecuador en Iquique. Dámosle nuestra bienvenida y le deseamos dias felices durante la corta visita que hará á su pais natal, despues de tanto tiempo de ausencia.

BAILE.— El domingo último se efectuó el baile de máscaras que la compañía Schumann dió en nuestro teatro. La concurrencia fué numerosa, por los desórdenes, tambien los fueron, motivo por lo que tal fiesta terminó á la una de la mañana, en vez de las cinco. Sensible es tener que confesar que no estamos aun acostumbrados á estas clases de diversiones; pero mas sensible es aun que los promotores de los desórdenes, sean personas que por su modo de ser, fueran mas circunspectas, educadas y supieran respetar al público y guardarle las consideraciones y respeto que se merece. La Policia no pudo contener las piñas ó silvidos que se daban continuamente. No sabemos si ésta, al siguiente dia del baile, ha hecho comparecer á los que fueron autores de tales escándalos y sabido imponerles su respectivo castigo.

"HUGOS".— Este es el nombre del buque de guerra que dió fondo en este puerto el 20 del presente, á las diez de la mañana. Es comandado por el capitán de fragata Mr. Galache. Su tripulacion consta de 150 hombres y está armada con seis cañones.

VAPOR.— El domingo 21 de los corrientes entró á este puerto, á las 10 a. m. el vapor argentino "Charrua" de 221 toneladas procedente de Valparaiso, Talta y Callao. Su capitán y propietario B. Bossi.

Se dice jeneralmente que va á hacer la carrera de la costa ecuatoriana y colombiana.

FIESTA.— Mañana á las 9 a. m. tendrá lugar en la iglesia de la Merced una solemne y pomposa fiesta religiosa en honor de la Santisima Virgen de las Mercedes, patrona de la República.

Asistirá el cabildo civil y eclesiástico. Por la tarde á las 4 habrá una procesion que recorrerá las principales calles de la ciudad.

Perfumería Extra-fina

A LA RUCHE FLEURIE

L'EBULUS.

NUOVO PERFUME SIN RIVAL PREPARADO POR

J. CANQUOIN.

PERFUMISTA QUIMICO, PARIS.

Estractos de olor para el pañuelo.— Agua de olor para el tocador.— Vinagre de olor para el tocador.— Agua de quinina para limpiar la cabeza.— Polvos de flor de arroz.— Veloutina.— Jabon de olor para el tocador.— Crema duquesa para la conservacion del cabello.— Crema primavera para suavizar y conservar la belleza del cutis.— Cosmético — Aceite de olor — Brillantina para la barba.

En venta en los establecimientos del que suscribe, único depositario de esta especialidad en Guayaquil:

Malecon, número 90.
La Fantasía, calle del Comercio, número 263.
La Elegancia Parisiense, calle del Comercio, número 293.

N.—458.—v. 10,

LUIS C. RIGAIL.

OTRO AVISO AL PUBLICO

CERVEZA LEJITIMA

ML.
DE

FRYDENLUNDS OLBRYGGERI
CHRISTIANIA NORUEGA.

Recibe constantemente y puede esponder á precios mas cómodos de los conocidos hasta hoy en plaza, garantizando su lejitimidad.

M. SCHONHOLZ.

Balajo casa del señor doctor Aragundi.

AVISOS.

ENOCH MORGAN'S SON'S



SAPOLIO
ES MEJOR Y MAS BARATO QUE
TODO OTRO JABON. NO TIENE
RIVAL EN EL TOCADOR O BAÑO.

Quita instantáneamente las manchas de pintura, aceite, alquitran, grasa, tinta, y toda clase de manchas de las manos y de la cara. Es altamente apreciado por los medicos y los obreros jadores de los molinos, minas, fundérias, &c. Evita que las manos se rajen, remueve toda aspereza y deja el cutis en una condicion suave y saludable. Es un jabon barato, eficaz y excelente para el uso diario de toda familia. Garantizamos manos blancas á todas las personas que lo usaren.

Puede tambien usarse en lugar del nuestro otro Sapolio, para limpiar objetos. Es mas fino pero no tan eficaz.

ENOCH MORGAN'S SON'S



SAPOLIO

JUNE 13, 71.

Un sustituto de jabon para limpiar
objetos con excepcion de ropa.

Para limpiar ventanas, platos, suelos, mesas, hules, porcelana, cristaleria y cubiertos; como para el aseo jeneral de la casa no conoce rival. Como sustituto de piedra pomes, polvos de limpiar, &c., para pulir objetos de hoja de lata, hierro, acero y toda clase de planchas metálicas; y sobrepasa á toda otra composicion ahora conocida y es al mismo tiempo eficaz mas aseado y mas barato.

BASTA USARLO UNA VEZ PARA USARLO SIEMPRE. Este importante articulo acaba de recibirse nuevamente en el almacén del que suscribe.

JOSÉ G. MONCAYO.

110 calle del Malecon.

La parroquia de Balzar

Convida á todas las personas que deseen honrarle para solemnizar con la debida pompa la fiesta de Nuestra Señora de las MERCEDES, teniendo para tan augusta festividad, los esfuerzos que, de año en año, emplean sin cesar sus devotos.—Por cuyo motivo, las personas que nos favorezcan serán complacidas.

MEDICAMENTOS.

Cápsulas de Grimault y C^o
AL
MÁTICO
Resultado infallible del metodo para curar la Gonorrea, sin causar ni molestia ni estorbo, efecto que producen todas las Cápsulas de Gopaula líquida.
Depósito en Paris, Casa GRIMAUULT Y C^o 8, RUE VIVIENNE y en las principales Boticas y Droguerías.

FOSFATO DE HIERRO
de LERAS, Farmacéuticos, Doctores en Ciencias.
El Hierro es una parte integrante de la sangre cuando desahucada de ella el cuerpo padece, se debilita, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color rojo que le es propio.
El Fósforo de Hierro de Leras, principio reconstituyente de los humores, es un líquido claro, límpido, sin olor ni sabor. Produce grandes efectos siempre que hay Empeoramiento de la sangre, cura la Palidez, el debilitamiento de la memoria, facilita el desarrollo de la voz y regulariza las funciones de la menstruacion.

JARABE de RABANO IODADO
de GRIMAUULT Y C^o, Farmacéuticos en Paris.
Debe hacerse quite á esta este medicamento de las resultas mas dañadas de las enfermedades de los niños, rescatando de esta manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe de licoricia.
Es un remedio soberano contra los infartos e inflamaciones de las glándulas del cuello, el Gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara, cura el acné, tonifica los tejidos, combatte la palidez y la dispepsia, las caries, y devolvie a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras de los ojos y un excelente depurativo.

JARABE PASTA
de SÁVIA de PINO MARTIMO
de LAGASSE, Farmacéuticos en Burdeos.
Las personas debiles del pecho, las que tienen Tos, Constipación, Hipo, Catarrros, Bronquitis, Asma, Extincion de la voz, pueden estar seguros de encontrar un remedio rapido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino martimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino martimo de Lagasse.

ENFERMEDADES DEL PECHO
JARABE de HIPOFOSFITO de CAL
de GRIMAUULT Y C^o, Farmacéuticos en Paris.
Este Jarabe es el mas conocido, el mas antiguo y el que produce los resultados mas rapidos y satisfactorios. Engañan al publico los que no le dan su verdadero nombre, el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAUULT Y C^o. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura las Bronquitis, la Consecucion, los Catarrros, la Tisis, y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA
de GRIMAUULT Y C^o, Farmacéuticos en Paris.
La Pepsina posee la propiedad de recomponer el estómago y de hacer que los alimentos se digieran y se absorban mejor. Empleada en forma de Elixir cura las Malas digestiones, los Eructos de gas, las Náuseas, las Gastritis, la Jaqueca, las Gastralgias, las Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del higado.
Hace cesar los vomitos de las señoras encintas, fortifica á los debiles y á los convalescentes, facilitando sus digestiones y nutriciones.

VINO Y JARABE
Tónicos Regeneradores de
QUINA Y HIERRO
de GRIMAUULT Y C^o, Farmacéuticos en Paris.
Estos son los tónicos mas poderosos que posee la medicina, los que regeneran las fuerzas agotadas y de la sangre empobrecida. Empleáense con exito contra: la Pálida, la Anemia, la Irregularidad de la menstruacion, la Falta de apetito, los Violentos dolores de estómago, á que las señoras estan con frecuencia sujetas.

PURGATIVO JULIEN
Contiene Vegetal, Laxativo y Refrigerante
Contra el ESTREÑIMIENTO
El Purgante Julien, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce licor que tiene un gusto muy agradable. Recomendase su empleo, profusamente, á las personas afectadas de: la Palidez, la Disenteria, la Gastritis, la Dispepsia, la Gastralgia, la Hinchazón del Higado, Es la Afeccion del Rigado, Es la letargia, En las Enfermedades de la piel.
Sus propiedades refrigerantes combaten la prolapso.
á la Jaqueca y á la Apoplejia.
Administrado á los niños, el Purgante Julien quita las Convulsiones, obrando como depurativo en el tratamiento del Gurmio y de la Costra de leche.

De venta en la Botica del Comercio, Imprenta del Comercio.